
ATA DA 79ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO 1 

CONSELHO DE ASSUNTOS COMUNITÁRIOS E ESTUDANTIS 2 

Data: 03 de dezembro de 2024 3 

Horário: 14h 4 

Local: Anfiteatro da Reitoria 5 

Presidência: Djalma Ribeiro Junior 6 

Secretária: LUANA DOMINGUES PEREIRA 7 

Aos três dias de dezembro de 2024, às catorze horas, no Anfiteatro da Reitoria, realizou-se a 8 

79ª Reunião Ordinária do Conselho de Assuntos Comunitários e Estudantis - CoACE da Pró-9 

Reitoria de Assuntos Comunitários e Estudantis - ProACE, presidida pelo Sr. Djalma Ribeiro 10 

Junior, juntamente à Pró-Reitora Adjunta, Sra. Gisele Aparecida Zutin Castelani. O 11 

presidente iniciou a reunião saudando todos os presentes. 1 EXPEDIENTE - 1.1. 12 

INFORMES DA PRESIDÊNCIA: Sr. Djalma saudou a todos os presentes; deu posse à 13 

Profa. Dra. Katia Aparecida Nunes Hiroki como membro titular do Conselho de Assuntos 14 

Comunitários e Estudantis da Universidade Federal de São Carlos em substituição à Profa. 15 

Dra. Aline Helena Appoloni Eduardo, indicada pelo Conselho de Centro de Ciências 16 

Biológicas e da Saúde; deu posse à Profa. Dra. Ana Paula de Oliveira Amaral Mello como 17 

membro suplente do Conselho de Assuntos Comunitários e Estudantis da Universidade 18 

Federal de São Carlos em substituição à Profa. Dra. Kelly Roberta Francisco Muruci de 19 

Paula, indicada pelo Conselho de Centro de Ciências Agrárias. Sr. Djalma informou que na 20 

semana passada ocorreu o Encontro Nacional do Fórum Nacional de Pró-Reitores de 21 

Assuntos Comunitários e Estudantis (FONAPRACE) com a presença de representantes do 22 

Ministério da Educação e do Ministério da Saúde; houve uma tentativa de diálogo sobre 23 

temas importantes a serem discutidos para o próximo ano, relacionados a regulamentação da 24 

Política Nacional de Assistência Estudantil, aprovada em julho, mas que necessita de 25 

regulamentação; essa é uma grande política que traz consigo desafios para que a mesma seja 26 

colocada em execução; houve na reunião uma interlocução com o Ministério da Saúde para 27 

trabalhar e construir uma abordagem, pois está previsto na política um programa específico 28 

para saúde de estudantes(as); foi aprovado como encaminhamento construir junto ao 29 

Ministério da Saúde um processo onde se possa debater uma política nacional da saúde da 30 

população universitária no contexto da universidade pública, pois existe uma especificidade 31 

da saúde da população universitária, no qual vive-se um quadro de epidemia de saúde mental 32 

entre a juventude; com o passar do tempo a universidade foi-se democratizando e tem-se 33 

aumentado uma representatividade maior da diversidade da sociedade brasileira; o 34 

questionamento junto ao Ministério da Saúde é se existe política nacional de atenção à saúde 35 

da população indígena, população negra, das mulheres, da população LGBT; tendo uma 36 

epicificidade torna-se necessário uma política pública, e a partir da política pública se 37 
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desenha ações; outra interlocução que tem crescido e tem que ser ampliada e consolidada e 38 

agora fará parte do próprio estatuto do FONAPRACE, é o que se chama de rede RU do 39 

Brasil, rede de restaurantes universitários do Brasil; atualmente essa rede conta com quinze 40 

universidades, de um universo de 69, que estão se reunindo, principalmente gestores(as) da 41 

área dos restaurantes universitários para pensar estratégias comuns tanto para a questão da 42 

licitação, da terceirização, da qualidade da alimentação, proposta nutricional e de segurança 43 

alimentar mais ampla; com esse debate se entendeu e será encaminhado com a Coordenadoria 44 

de Rede Integrada de Segurança Alimentar (CRISA) os caminhos para a universidade 45 

também participar dessa rede; outra demanda levantada junto ao Ministério da Educação foi 46 

que se tenha uma rubrica específica para o financiamento dos restaurantes universitários nas 47 

universidades ou um aporte maior na Política Nacional de Assistência Estudantil para o 48 

programa de alimentação saudável de ensino superior; essa foi uma demanda feita na 49 

penúltima reunião e reforçada nessa, por conta de que todas as universidades passam pela 50 

mesma situação financeira, na qual o restaurante universitário tem sido um dos equipamentos 51 

mais importantes para garantir a permanência, ao mesmo tempo em que tem sofrido mais 52 

com as inflações; outra questão importante foi a parceria firmada entre a ANDIFES e o MEC 53 

para se fazer um levantamento automatizado e contínuo do perfil socioeconômico da 54 

população universitária no Brasil; o FONAPRACE historicamente construiu esse perfil, que 55 

acontecia de dois em dois anos, parando-se no quinto, realizado em 2018 e publicado em 56 

2019; o mecanismo de coleta de informações para cada universidade se demonstrou em 57 

alguns temas bastante falho, por ausência de informações, sendo assim, está sendo construído 58 

junto do INEP um mecanismo institucional junto ao MEC para que se possa coletar essas 59 

informações de forma automatizada e ter um painel com essas informações que vão se 60 

atualizando; esse é um protocolo de apoio, de parceria que já foi assinado entre a ANDIFES e 61 

o INEP, e o FONAPRACE atuará assessorando nos dados que precisam ser levantados, para 62 

que se consiga traçar e levantar o perfil socioeconômico, de gênero, raça, sexualidade, 63 

identidade de gênero, para que se tenha um mapa mais próximo da população universitária 64 

atual; o final do encontro foi sobre o orçamento com uma reunião com a gestora que cuida da 65 

questão do orçamento do MEC  e a situação para o ano que vem, como já previa a partir do 66 

projeto de lei orçamentária anual que foi apresentado pelo Governo Federal, não é uma 67 

situação boa; a universidade estará o ano que vem em uma situação bem parecida em termos 68 

de orçamento com o que se teve esse ano em números absolutos; a inflação vai continuar 69 

subindo nos alimentos, o reajuste não foi feito, então a universidade está em uma situação 70 

bastante precarizada em termos de orçamento; soma-se a isso um cenário bastante crítico em 71 

relação à liberação das emendas parlamentares; tem muitas universidades que tem emendas 72 

conseguidas com deputados que apoiam a universidade, apoiam sobretudo questões relativas 73 

a assistência estudantil que dependem de todo esse trabalho que está acontecendo agora da 74 

negociação do Executivo, do Legislativo e do Judiciário para liberação das emendas que já 75 

foram aprovadas em 2024; tem um tempo fiscal para empenhar todas essas emendas para que 76 

possa utilizá-las a partir de 2025, esse é outro cenário que torna crítica a questão do 77 

orçamento para as universidades e especificamente para a assistência estudantil; tramitou no 78 

senado uma proposta de inclusão do financiamento da Política Nacional de Assistência 79 

Estudantil dentro do rateio dos recursos que são capitalizados através da exploração do 80 

petróleo, no âmbito da lei do pré-sal de 2013, essa lei fixou que metade do que se arrecada 81 



com a exploração do petróleo vai para um fundo dedicado à educação básica e à saúde; o 82 

projeto de lei altera essa lei do pré-sal e inclui a Política Nacional de Assistência Estudantil 83 

dentro da lei; tem-se visto que de fato esse é um caminho republicano para que se possa 84 

construir um financiamento público para a assistência estudantil; agora o projeto de lei está 85 

na câmara onde ganhou um caráter de urgência e passará por três comissões, se aprovada nas 86 

três sem nenhuma alteração do que veio do Senado, ela já vai direto para sanção; isso indica 87 

uma possibilidade de cerca de 2.4 bilhões por ano para assistência estudantil; atualmente o 88 

valor é de 1.2 bilhões. A discente Tatiana de Moraes perguntou, em relação a questão do 89 

orçamento que está sendo tramitada, se essa divisão entre as universidades federais, estaduais 90 

e municipais não vai prejudicar diretamente a universidade, não sendo o orçamento suficiente 91 

para permanência estudantil dentro das universidades federais; outra questão foi sobre a rede 92 

integrada do RU; perguntou se está sendo estudado transformar todos os RUs de todas as 93 

universidades federais, seguindo um único padrão. Sr. Djalma respondeu em relação à 94 

primeira pergunta que é tudo novo, que está tramitando e que entende que ao incluir ensino 95 

superior estadual e municipal de fato diminuirá o que era a proposta original que era só as 96 

federais, mas é um caminho de financiamento público que se buscou, mas olhando para a 97 

política como ela foi aprovada ainda será insuficiente perto da demanda, porém já é um 98 

acréscimo, porque antes não se tinha nem essa possibilidade; já sobre a ideia da rede RU não 99 

trata-se de fazer nada homogêneo, porque é uma diferença muito grande entre as 100 

universidades, tendo em vista suas regiões e os preços praticados em cada localidade; a ideia 101 

é se integrar para as boas práticas, compartilhar termos de referência de contratos que podem 102 

auxiliar um ou outro e de alguma forma colaborar para a regulamentação do programa de 103 

alimentação que está dentro da Política Nacional da Assistência Estudantil; disse que nessa 104 

reunião também foi reforçado que o MEC criou uma comissão para regulamentar toda a 105 

PNAES, na qual a ANDIFES e o FONAPRACE têm acento. Sr. Djalma informou que no ano 106 

passado as universidades federais estavam passando por uma auditoria do Tribunal de Contas 107 

da União, especificamente o PNAES, na ocasião todas as universidades responderam um 108 

questionário bastante extenso de quase 400 perguntas, isso foi sendo trabalhado pelo TCU, 109 

gerou um relatório em outubro que foi para plenária do TCU e agora gerou um acórdão, no 110 

dia 5 de dezembro terá uma reunião do TCU com todas as universidades federais para falar 111 

sobre as recomendações identificadas pelo TCU a partir dessa auditoria; o TCU participou do 112 

FONAPRACE para poder já fazer uma prévia de como será essa reunião; destacou que o 113 

TCU identificou um subfinanciamento sistemático da assistência estudantil acontecendo 114 

desde 2016; outro ponto destacado foi a ausência de servidores(as) nos quadros para atuar na 115 

assistência estudantil; também foi identificado a necessidade das universidades ampliarem e 116 

aumentarem sistemas de controle do recurso do PNAES, um sistema de transparência e 117 

trabalhar de uma forma mais integrada; a própria lei do PNAES prevê um sistema de 118 

informação centralizado; disse que acredita que em breve as universidades caminharão para 119 

integrar todas as informações em um sistema único federal, gerando um grande painel de 120 

transparência; na UFSCar nesses últimos quatro anos avançou-se bastante integrando a base 121 

de dados da assistência estudantil com a da graduação, está se caminhando agora para incluir 122 

no próximo ciclo de programa de dados abertos da UFSCar a visualização de quem recebe as 123 

bolsas, que são recomendações que o TCU irá fazer para as universidades. Sr. Djalma disse 124 

que quando essa gestão assumiu em 2021, foi o pior ano da série histórica do financiamento 125 



da universidade como um todo e da assistência estudantil especificamente; hoje está sendo 126 

investido um milhão e cem mil por mês em bolsas de assistência estudantil; em 2021, quando 127 

a LOA foi sancionada em abril, ela foi aprovada com três milhões e meio e depois teve um 128 

aporte de cinco milhões; esse era o valor em absoluto que a UFSCar recebeu em 2014/2015; a 129 

partir de 2021 que chegou nessa situação, vivendo uma pandemia, em 2022 teve uma 130 

recomposição de dez milhões e em 2023 teve uma queda de dez milhões para nove milhões e 131 

setecentos mil, em 2024 onze milhões e novecentos mil e está previsto no projeto de lei 132 

orçamentária anual para o ano que vem doze milhões e setecentos mil; esse valor paga as 133 

bolsas; enquanto os restaurantes universitários, conforme uma posição da universidade, é 134 

financiado com custeio de catorze milhões; esse é um cenário crítico de subfinanciamento 135 

sistemático que vem ocorrendo desde 2016. Sr. Djalma fez um agradecimento público ao 136 

deputado Ivan Valente e também ao vereador Djalma Nery, que representa o mandato do 137 

Ivan Valente no Estado de São Paulo, em 2021 quando a universidade estava nessa situação 138 

de não ter dinheiro para pagar as bolsas conseguiu uma reunião com o Ivan Valente na qual 139 

pode apresentar a situação da universidade que foi levada pelo deputado para a Tribuna na 140 

Câmara, e a partir de então tem-se conseguido construir uma parceria com ele através de 141 

emendas bastante robustas em comparação a outras emendas, que tem feito com que se 142 

consiga fechar o ano; em 2022 foi destinado uma emenda de um milhão para investimento 143 

em bolsas e RU, em 2023 um milhão e seiscentos para a assistência estudantil, esse valor fora 144 

o valor por ele destinado ao Hospital Universitário e para a reforma da Biblioteca 145 

Universitária; esse ano tem uma emenda de um milhão e meio destinada, que está em dias de 146 

ser liberada, e recentemente foi realizada uma reunião junto a Djalma Nery pedindo para 147 

2025 uma emenda de dois milhões; agradeceu e refroçou que são pessoas assim que ajudam, 148 

pensam e olham para a universidade pública que precisam ser valorizadas nesses momentos. 149 

Sr. Djalma informou que nas eleições para os Conselhos Superiores, que ocorreram e foram 150 

homologadas, tiveram as cadeiras para técnicos-administrativos, estudantes de graduação e de 151 

pós-graduação ocupadas de forma integral no CoACE e que já a partir da próxima gestão 152 

tomarão posse; disse que um fato que precisa ser olhado foi a baixa inscrições de candidatos 153 

docentes, houve apenas uma inscrição, sendo que existem quatro cadeiras no CoACE. Por 154 

fim, Sr. Djalma agradeceu a todas as pessoas que trabalham na ProACE; disse que essa era 155 

sua última reunião do CoACE, que ficou esses quatro anos na Pró-Reitoria e viu o quanto 156 

muitas pessoas trabalham de forma invisível, mas que são fundamentais para se ter tudo isso 157 

que se constrói, disse que nomearia uma pessoa e no nome dela agradeceria a todas as 158 

pessoas; agradeceu a toda a equipe no nome do Sr. Ivanildo da Silva, que nos deixou e que 159 

dedicou toda sua vida à assistência estudantil, quando ainda nem se falava de assistência 160 

estudantil; disse que Ivan trabalhou nessa universidade por décadas a frente da antiga 161 

Secretaria de Assuntos Comunitários que depois tornou-se a Pró-Reitoria de Assuntos 162 

Comunitários e Estudantis, e dedicou toda sua vida a assistência estudantil, em uma época em 163 

que o RU não era terceirizado, e que acabava tomate, cenoura, cebola, e ele saía correndo 164 

para comprar na cidade para poder ter na universidade; no nome do Ivan agradeceu e com 165 

uma salva de palmas saudou a todos os profissionais que atuam na assistência estudantil. 1.2. 166 

INFORMES DAS UNIDADES: Não houve informes. 1.3. INFORMES DOS 167 

MEMBROS: Não houve informes. Sra. Gisele disse que estava feliz porque esse era  um dia 168 

também de comemorar e de homenagear ao Sr. Djalma; disse que todos da equipe da 169 



ProACE, DeAE, DeACEs, DeEsp, DeAS, CGIM, SePB e CASM acharam que seria 170 

importante e também necessário fazer esse último CoACE de 2024 para lembrar um pouco de 171 

todas as construções que foram feitas durante esses quatro anos; foram 31 Conselhos de 172 

Assuntos Comunitários e Estudantis, que começaram online durante a pandemia, tempos em 173 

que o que mais se sentiu falta foi o contato, e tempos também em que as reuniões eram 174 

extensas, delicadas, começavam quase sempre nos movimentos para manter as bolsas, pensar 175 

em outros auxílios e caminhos que descem conta da vulnerabilidade e do empobrecimento 176 

que a pandemia trazia; os primeiros CoACEs giraram em torno das bolsas, trabalhar com a 177 

falta de dinheiro não é fácil e nunca será, dez reais pode não representar nada 178 

individualmente, mas em uma divisão para mais de duas mil pessoas faz um efeito 179 

gigantesco, mas no meio desse desgoverno, de cortes e mais cortes, de bloqueios foi que 180 

Djalma conseguiu criar o Programa de Apoio à Prática de Esporte e Lazer, criar o Programa 181 

de Agentes Comunitários Universitários de Promoção e Inclusão em parceria com a SAADE, 182 

criar o Programa de Alimentação Emergencial para Estudante da Pós-Graduação, criar o 183 

Programa de Apoio às Práticas Artísticas e Culturais, criar o Programa de Atendimento 184 

Especial à Estudante Indigenas e Quilombolas, criar o Programa de Apoio à Brincadeiras e 185 

Práticas na Unidade de Atendimento à Criança, a migração das bolsas de alimentação 186 

emergencial do contexto de pandemia para alimentação emergencial pós-pandemia, criar em 187 

parceria como ConsUni e a FAI o CRIE e todos os benefícios que vieram na esteira dele, 188 

criar o auxílio pré-escolar para estudantes mães e pais, a reabertura dos editais do Programa 189 

de Assistência Estudantil e o fluxo contínuo, a implementação da utilização do CadÚnico no 190 

SISU de 2023 de forma experimental e como a única forma de ingresso em 2024, o 191 

fortalecimento da Comissão Permanente de Promoção Prevenção e Cuidado em Saúde 192 

Mental (CPPCSM), a criação da Coordenadoria de Articulação em Saúde Mental (CASM), o 193 

trabalho contínuo e conjunto com a CRISA para cuidar dos espaços de segurança alimentar, a 194 

cooperação na montagem da proposta de criação do Programa de Iniciação Científica para 195 

Estudantes Indígenas em parceria com a ProPQ e do Pluralizar, o desconto nas compras de 196 

livros junto a EDUFSCar, a criação do auxílio inclusão e acessibilidade de R$900,00 para 197 

estudantes com deficiência da pós-graduação e da graduação, retorno da ProACE no 198 

FONAPRACE e não só o retorno, mas um protagonismo, tanto que quem assistiu o 199 

FONAPRACE viu que ele foi homenageado na sexta-feira, a organização e atualização da 200 

estrutura organizacional da ProACE, organização e transparência dos documentos do 201 

CoACE, melhorias na moradia estudantil, migração do pagamento de bolsa para dentro do 202 

Sagui, condução do GT de transformação da UAC em Colégio de Aplicação, a comissão de 203 

segurança da UFSCar, o grupo de trabalho para construção da proposição de regramento para 204 

as festas, o reajuste das bolsas moradia, moradia mãe e pai e alimentação,  condução do GT 205 

pós-greve dos discentes junto à ProACE; disse que a equipe achava importante não só trazer 206 

no Conselho, mas deixar registrado, porque como ele próprio diz é preciso que as pessoas 207 

saibam quem veio antes e a história que ele fez, para que ao se falar da permanência 208 

estudantil lembrar sempre que a porta encontrada aberta foi porque alguém a derrubou a custa 209 

de muito trabalho, de muita dedicação, de muita entrega, noites sem dormir, cabelo e barba 210 

branca, mas sempre com muito amor, muito diálogo, muita esperança. Profa. Maria de Jesus, 211 

vice-reitora desta universidade, falou também em nome da Reitora, Profa. Ana Beatriz, disse 212 

que uma gestão não é feita pela Reitora e Vice-Reitora, mas que a universidade é feita pelas 213 



pessoas que estão nela, que o dia a dia da universidade é uma construção de cada um dos 214 

indivíduos que decidem fazer dessa universidade aquilo em que ela é mais potente, que é a 215 

sua responsabilidade social e seu papel inegociável de construir um país para todos com 216 

igualdade, equidade, com compromissos que tornem essa sociedade melhor para que no dia 217 

que nos despedirmos daqui algo fique para o futuro, que torne esse país e o mundo melhor; a 218 

universidade faz isso através da educação, de formação de cidadãos, de formação de 219 

profissionais; uma gestão está diretamente vinculada às pessoas que constroem com ela; 220 

destacou o quão importante foi para essa gestão ter um gestor com a qualificação, com 221 

compromisso, com a ética, com a força de esperança; ter um gestor como o Djalma 222 

construindo na frente, reflete a sorte da instituição de tê-lo recebido ainda menino no ano 223 

2000 no curso de imagem e som e em 2002 já o encontrar em um projeto de formação de 224 

educação voltado a uma filosofia de liberdade, de compromisso social, trabalhando em um 225 

projeto para fazer as pessoas olharem para a justiça social; esse mesmo menino faz seu 226 

trabalho de final de curso já olhando para as críticas e a política dentro do cinema latino-227 

americano, já pautado nessa visão política; então o Djalma não começa a ter essa identidade 228 

no momento em que ele se candidata para a chapa, faz parte da natureza do Djalma, de sua 229 

constituição, da ética, do ser humano que ele é; destacou o quão raro e quão importante é ter 230 

seres humanos com essa qualificação e esse compromentimento; disse que se construíram 231 

algo que levou essa gestão a ter a credibilidade de ser apontada para mais um termo por 80% 232 

das pessoas, isso tem o nome de cada um dos nossos gestores, disse que não tem dúvida que 233 

Djalma é um elemento fundamental para isso, pelo que é, pelo que fez e pelo que ajuda a 234 

construir; disse que sentia o privilégio de ter tido essa pessoa consigo, esse amigo especial; 235 

deu seu testemunho do quanto foi importante no momento em que essa universidade teve 236 

frentes de luta, com uma disparidade entre as suas políticas e a gestão que encabeçava essa 237 

instituição, quando cada um em suas posições participaram da resistência em defesa do que 238 

eram as políticas que acreditavam, foi fundamental para todos aqueles que se dispuseram a 239 

não largar a mão de ninguém, ter o Djalma na SAADE, fazendo a resistência com todos que 240 

entendiam a importância da política de ações afirmativas, de alguém que construiu a SAADE 241 

junto com essa comunidade, é essa constituição humana importante que faz dele essa pessoa 242 

singular; disse que queria muito que ele continuasse, mas sabia que precisava de um tempo, 243 

mas que “ficaria de olho”, porque queria vê-lo de volta; agradeceu muito por tudo; por fim 244 

deu o testemunho de uma visita sua a uma reunião do FONAPRACE, disse que estava 245 

conversando com alguns pró-reitores e uma pró-reitora que estava já algum tempo no 246 

FONAPRACE disse que fazia muito tempo que não ouviam falar da UFSCar e que era muito 247 

bom ter a UFSCar de volta; concluiu dizendo que Djalma representa e simboliza toda uma 248 

retomada de caminhada e de construções que foram colocadas em stand by e dissociadas da 249 

universidade do seu perfil e da sua função; disse que tudo que essa gestão conseguiu construir 250 

tem dois autores fundamentais, os gestores que entenderam a luta e todos servidores que 251 

constroem juntos, porque essa resistência é feita pelo sonho de cada um. A Magnífica 252 

Reitora, Profa. Ana Beatriz, em vídeo disse que gostaria de estar presencialmente nesta 253 

homenagem, mas que precisou ir para Brasília para tratar de questões de interesse da 254 

universidade; disse que conheceu o Djalma na luta, tentando implantar uma política de ações 255 

afirmativas, diversidade e equidade no meio de uma gestão completamente contrária a essa 256 

pauta; Profa. Ana Beatriz na Diretoria de Centro e Djalma como Secretário Geral da SAADE, 257 



ocupando juntos, por conta disso, os espaços colegiados; nessa gestão tiveram a oportunidade 258 

de trabalharem juntos nessa aventura que foi conduzir a universidade nesses últimos quatro 259 

anos em meio a um cenário totalmente adverso, mas com vários presentes que esse processo 260 

deu, como conviver e aprender com o Djalma, uma pessoa pura, engajada, que se doa, que é 261 

generoso e tem amor a pauta que trabalha; disse ser muito grata por ter tido a oportunidade de 262 

aprender com ele não só sobre ações afirmativas, educação e permanência, mas como ser um 263 

ser humano e estar nessa universidade por inteiro; agradeceu e desejou muito sucesso nessa 264 

nova etapa e que sentiria sua ausência e desejava tê-lo junto novamente; disse que tem muito 265 

orgulho de tudo que foi construído e que Djalma tem grande parte dessa construção. Profa. 266 

Sabrina em vídeo agradeceu por tudo que Djalma fez pela UFSCar, pelo movimento 267 

estudantil da UFSCar e nacional, por cada um que está na ProACE, por todas as 268 

contribuições que trouxe para a política de saúde mental da UFSCar, agradeceu pela 269 

confiança que depositou para a implementação dessa política de saúde mental junto com 270 

todos os coletivos que conseguiram articular; disse que sem ele isso não teria sido possível; 271 

agradeceu também por tudo que ele é e a ensinou e que não teria condição de assumir o 272 

desafio da ProACE se não tivesse tido mestres tão importantes como Djalma e Gisele para 273 

encorajá-la a esse processo desafiador; disse que seria um desafio dar continuidade a essa 274 

gestão com a mesma grandeza afetiva, técnica, política e ética que ele produziu e por isso 275 

queria continuar tendo-o bem pertinho da ProACE, fosse como colaborador, parceiro, amigo, 276 

assessor; disse que a ProACE estará sempre de coração e portas abertas, pois ele faz parte 277 

dessa história e da ProACE, hoje e sempre, por tudo que construiu e pelo legado que deixou. 278 

Sra. Valderez disse que era grata em primeiro lugar pelo convite que recebeu para estar no 279 

DeAE; que era grata pela oportunidade e pelo privilégio de caminhar ao seu lado, a quem 280 

muito respeita, por ser esse profissional tão capacitado, essa pessoa diferenciada, esse ser 281 

humano ímpar, pela sua dedicação e sua emoção ao tratar dos assuntos de ações afirmativas e 282 

de assistência estudantil que é no mínimo contagiante; disse que Djama tanto ensina a cada 283 

minuto que o ouvimos e o observamos; em nome do Departamento de Assistência Estudantil, 284 

da Coordenadoria de Gestão Integrada de Moradias, do Departamento de Pagamento de 285 

Bolsas, o agradeceu por ele ser essa pessoa sensível, emotiva, qualificada, capacitada, 286 

comprometida, célere nas ações, competente em tudo que faz. A discente indigena Tatiana 287 

Brazão Costa disse que Djalma foi um grande parceiro nessa caminhada do coletivo do 288 

Centro de Culturas Indígenas (CCI), que sempre os apoiou e estendeu a mão e tem dado 289 

ouvidos a tudo que solicitam ou até mesmo um papo como um amigo; agradeceu ao Djalma 290 

que sempre travou essa luta junto com o coletivo. O discente Gabriel Moutinho disse que 291 

estava honrado em poder agradecer ao Djalma; agradeceu por tudo que Djalma fez por todos 292 

os estudantes; disse que Djalma ensina muito e tem muito carinho pelo que faz; disse que 293 

Djalma representa o sonho da forma como gostaria de chegar a ser um gestor de permanência 294 

estudantil de qualidade. Sra. Simone disse que era muito bom ter pessoas como Djalma na 295 

trajetória de uma instituição de formação de pessoas; agradeceu em nome do DeACE-So; 296 

finalizou com a seguinte frase: “a verdadeira medida de um homem não é como ele se 297 

comporta em momentos de conforto e conveniência, mas como ele se mantém em tempos de 298 

controvérsia e desafio”, de Martin Luther King Júnior. A discente Tatiana disse que Djalma 299 

representa um sonho; que os estudantes lutaram para que hoje ele estivesse aqui, que ele lutou 300 

para que hoje ela estivesse aqui; ele sempre acreditou, ele mantém a esperança; disse que 301 



quando Djalma assumiu em uma gestão caótica, foram reuniões e reuniões, longas, para ver 302 

as questões da permanência estudantil; disse que era muito grata por caminhar e fazer parte 303 

com Djalma nesse conselho; disse que era muito grata por tudo que ele representa, por 304 

representar os sonhos dos discentes, por acreditar e por continuar na luta, por acreditar na 305 

permanência estudantil. A discente indígena Lara disse que Djalma era um amigo das causas 306 

indígenas que desde a SAADE sempre demonstrou muito respeito e muita paciência, um 307 

defensor da causa indígena, sempre atento às demandas dos discentes indígenas e ao 308 

movimento indígena nacional; cantou uma música indígena  que representava a amizade, 309 

falava sobre natureza e pássaros. Sr. Djalma agradeceu todas as manifestações, disse que não 310 

estava indo embora, só estava saindo de uma posição, mas era servidor público e acreditava 311 

no serviço público como processo de transformar a própria sociedade disse que estava ali por 312 

causa de um sonho de transformar essa sociedade cada vez em um espaço mais democrático, 313 

e a universidade é um espaço para se construir isso; tudo que foi construído foi coletivo; 314 

agradeceu por todas as falas, mas reforçou que estavam em um coletivo, que tem que ser 315 

fortalecido isso; disse que tem se visto detalhes de como quase se perdeu a democracia, e 316 

tudo que foi dito nada mais é do que colaborar e contribuir que se seja resistente e lute para 317 

construir, manter e cada vez melhorar a democracia; disse que permaneceria como servidor 318 

público atuando sempre na defesa de uma universidade que seja cada vez mais democrática e 319 

mais representativa dessa sociedade. 2.1. Atas das Reunião Ordinárias do CoACE: 74ª 320 

CoACE, 75ª CoACE, 76ª CoACE e 77ª CoACE: Não havendo manifestações as atas foram 321 

aprovadas por unanimidade. 2.2. Apresentação do instrumento elaborado pela Equipe 322 

Técnica de Assistência Estudantil do Departamento de Assistência Estudantil (DeAE) 323 

na Moradia Estudantil UFSCar intitulado: "Levantamento das condições vivenciadas 324 

pelas e pelos estudantes residentes na Moradia em 2023": A apresentação foi transferida 325 

para a próxima reunião do CoACE. 2.3. Recomendação de que eventos científicos e 326 

acadêmicos que possuem pagamento para inscrição, considere a possibilidade de tornar 327 

gratuito para a participação de estudantes do PAE: Sr. Djalma disse que essa foi uma 328 

solicitação da representante discente, Tatiana, para debater sobre uma recomendação de que 329 

eventos científicos e acadêmicos realizados na UFSCar e que possuam pagamento para as 330 

inscrições, considerassem a possibilidade de tornar a inscrição gratuita para as pessoas que 331 

fazem parte do Programa de Assistência Estudantil; uma das ações que tem se tentado 332 

trabalhar e que faz parte da permanência é que as pessoas que fazem parte do Programa de 333 

Assistência Estudantil também possam participar de atividades  e eventos acadêmicos; isso é 334 

muito importante para criação de vínculo e para formação pessoal e profissional da pessoa; 335 

nessa mesma linha também foi aprovado no CoACE, utilizando recursos do CRIE, realizar 336 

um apoio às pessoas que têm um trabalho aprovado por apresentação oral, para que possam 337 

apresentar com esses recursos; disse que o objetivo era aprovar uma recomendação, porque 338 

não poderiam determinar e se entende que haverá situações em que os congressos tenham 339 

algumas limitações. A discente Tatiana disse que essa sugestão surgiu, porque alguns eventos 340 

científicos e acadêmicos que ocorrem dentro da instituição são pagos e muitos estudantes 341 

bolsistas do PAE não tem condições de pagar dependendo do valor, por isso trouxe essa 342 

recomendação, mesmo sabendo que ela teria que ser discutida em outros conselhos, mas seria 343 

importante a aprovação dela; com relação ao CRIE disse que seria importante voltar a 344 

incentivar a captação de recursos. Sr. Djalma disse que como se trata de uma pauta que tem 345 
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um foco na assistência estudantil seria importante que disparasse do CoACE; a ideia é, ao 346 

aprovar essa recomendação, fazer um ofício circular para todas as coordenações de cursos; 347 

como hoje tudo é sistematizado é muito mais fácil compartilhar essas informações de quem 348 

são esses estudantes, já que são os eventos que só ocorrem na UFSCar. Não havendo 349 

nenhuma manifestação, a recomendação de que os eventos científicos e acadêmicos que 350 

possuem pagamento para as inscrições considerem a possibilidade de a inscrição ser gratuita 351 

para participação dos estudantes do Programa de Assistência Estudantil e o encaminhamento 352 

do ofício circular para todas as  coordenações de curso solicitando que esse ponto seja 353 

debatido em suas esferas foi aprovada por unanimidade. 2.4. Revogação de atos normativos 354 

do CoACE do período pandêmico da Covid-19: Sr. Djalma disse que esse ponto tratava da 355 

revogação de atos normativos do CoACE do período pandêmico da Covid-19; disse que 356 

durante os anos de 2020, 2021 e início de 2022 as universidades federais tiveram que se 357 

organizar para atualizar suas normativas à situação da pandemia; foi assim que na UFSCar foi 358 

aprovado o ENPE - Ensino não presencial emergencial; destacou que foi muito positivo 359 

trazer para o CoACE o debate, regulamentado cada ação que precisava de alteração, isso foi 360 

gerando documentos normativos que protegiam a universidade para poder fazer aquela 361 

adequação; apresentou a série de atos normativos a serem revogados; parabenizou a Sra. 362 

Luana por fazer esse trabalho na ProACE de organizar e atualizar os atos normativos. Não 363 

havendo nenhuma manifestação, a revogação de todos os atos normativos gerados no período 364 

da pandemia e o ato de 2014 que limitava a renda per capita de quem ingressa no PAE que já 365 

não possuem efeito foi aprovada por unanimidade. 2.5. Aprovação da prorrogação ad 366 

referendum do prazo para finalização do projeto: "Formar sem pirar": Inovação 367 

curricular em saúde mental na graduação: Sr. Djalma disse que esse ponto tratava da 368 

aprovação ad referendum da prorrogação do prazo para a finalização do projeto "Formar sem 369 

pirar": Inovação curricular em saúde mental na graduação; disse que é muito comum para 370 

quem está em coordenação de curso, chefia de departamento, ou nas pró-reitorias acadêmicas 371 

a proposições de projetos de extensão, mas se conseguiu através da Coordenadoria de 372 

Articulação em Saúde Mental (CASM) em diálogo com a ProGrad e as direções de centro 373 

aprovar um projeto de extensão que se chama Formar sem Pirar, isso porque em negociações 374 

da própria Reitoria junto com a ProGrad e incluindo a ProACE foi construído dentro da 375 

política de saúde mental e também do projeto de desenvolvimento institucional aprovado de 376 

promoção de cultura de paz, promoção de saúde mental e do combate à violência; conseguiu-377 

se emendas parlamentares para executar algumas ações, e uma foi esse projeto que está sendo 378 

coordenado pela Profa. Sabrina; os recursos financeiros foram aprovados junto ao CoEx e 379 

esses recursos de emendas estão vindo para a universidade e tem um plano de trabalho; esse 380 

plano de trabalho previa um prazo, mas as emendas demoraram a chegar, então houve a 381 

necessidade de estender estes prazos. Não havendo nenhuma manifestação, a prorrogação ad 382 

referendum do prazo para finalização do projeto: "Formar sem pirar": Inovação curricular em 383 

saúde mental na graduação foi aprovada por unanimidade. 2.6. Calendário de reuniões do 384 

CoACE para 2025: Foi aprovado por unanimidade o calendário apresentado, com a alteração 385 

da primeira reunião para o dia 01 de abril ao invés de 25 de março, levando em consideração 386 

que nessa data muito provavelmente estaria ocorrendo a semana da calourada; as reuniões 387 

seguintes seriam em 27 de maio, 29 de julho, 30 de setembro e 2 de dezembro, e havendo a 388 

necessidade convocações de reuniões extraordinárias. Sr. Djalma agradeceu mais uma vez 389 
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por essa última reunião presidindo o conselho e disse o quanto acreditava nos conselhos, o 390 

quanto era importante levar as pautas para os conselhos; agradeceu em especial a Sra. Gisele, 391 

disse que muitas vezes só conseguiu agir, porque ela estava ao seu lado dando muito suporte 392 

e que sem ela não conseguiria caminhar. Profa. Renata agradeceu o trabalho da ProACE; 393 

disse que foi muito importante para sua formação docente acompanhar o trabalho dessa Pró-394 

Reitoria, e a fim de valorizar esse lugar que não é um lugar só de dores, mas de conquistas, 395 

pediu licença para cantar uma canção como homenagem. Assim, a reunião foi encerrada com 396 

os agradecimentos do presidente e dos membros. Eu, LUANA DOMINGUES PEREIRA, na 397 

qualidade de secretária, lavrei a presente ata.  398 
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